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EJEMPLAR GRATUITO

Ministro del 
interior cuestiona 
compromiso de 
paz del ELN

■ Tras atentado del ELN en Antioquia

Un ataque con explosivos lanzados por el ELN en
Antioquia dejó un saldo de cinco soldados muertos y
cuatro heridos. 

El ataque ocurrió en el municipio de Anorí, donde
los soldados estaban cumpliendo su misión de proteger
la vida de perso-nal en proceso de reincorporación. 

El Ministro del Interior, Juan Fernando Cristo, re-
chazó el atentado y cuestionó el compromiso con la paz
del ELN. 

La gobernadora Dilian Francisca Toro lanzó el
Fondo Valle INN+, beneficiando a mil emprendedores
de 12 municipios con capital semilla, maquinaria,
equipos, capacitación y asesorías. Las inscripciones
cerrarán el 11 de diciembre.
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EL ‘ALUMBRADO NAVIDEÑO 2024’ COSTARÁ 23.400 MILLONES DE PESOS, UN 11% MENOS QUE LO INVERTIDO EN 2023. ESTE
ESPECTÁCULO TENDRÁ OFERTA EN LAS ZONAS CENTRO, ORIENTE Y LADERA. EN EL BULEVAR DEL RÍO YA COMENZÓ EL MONTAJE DE
LAS FIGURAS. A TRAVÉS DE SU TEMÁTICA ‘CALI LE CANTA A LA NAVIDAD’, ESTE AÑO EL ALUMBRADO PROMOVERÁ LA RECONCI-
LIACIÓN DE LA CIUDAD.

‘Alumbrado navideño 2024’ 

Fondo Valle INN+: 
un impulso para 
los emprendedores

PÁG. 2
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La Alcaldía de Cali confir-
mó la realización del
Alumbrado Navideño

2024, cuyo costo será de 23.400
millones de pesos, una reduc-
ción del 11% frente a los 26.100
millones invertidos en 2023.
Este ajuste, según la adminis-
tración, se logró tras una
revisión detallada de los gastos
para garantizar el uso eficiente
de los recursos públicos.

El presupuesto incluye dis-
eño, montaje, desmontaje,
mantenimiento, logística y
espectáculos tecnológicos. Este
año, el evento tendrá una ma-
yor cobertura geográfica, ya
que las luces llegarán a zonas
del centro, oriente y la ladera,
en contraste con 2023, cuando
se limitó al Bulevar del Río.

Nueva distribución 
de espacios

De acuerdo con las declara-
ciones del alcalde, Alejandro
Eder, el alumbrado abarcará
puntos estratégicos de la ciu-
dad, entre ellos el Bulevar del
Río, la Plaza de Cayzedo y sec-

tores comerciales del centro.
En el oriente se iluminarán
espacios como el Parque 72W y
el Bulevar de Oriente, mien-
tras que en la ladera habrá
instalaciones en Siloé, dis-
eñadas para atraer visitantes y
dinamizar la actividad en estos
sectores.

"Hemos distribuido el
alumbrado en más sectores de
Cali para que todos los habi-

tantes puedan disfrutar de esta
tradición", afirmó Eder al
anunciar la puesta en marcha
del proyecto.

Arranca la instalación
El montaje de las figuras y

estructuras decorativas ya
comenzó en el Bulevar del Río.
Durante los próximos días, se
realizarán mesas técnicas para
coordinar aspectos relaciona-

dos con la seguridad, la movili-
dad y el comercio en las zonas
involucradas.

El encendido de las luces
está programado para el 7 de
diciembre y el espectáculo se
extenderá hasta el 31 del mis-
mo mes. Este año, la temática
será "Cali le canta a la Navi-
dad", una propuesta que busca
fomentar la reconciliación
entre los caleños tras un año
marcado por tensiones
sociales.

Impacto económico y
social

El Alumbrado Navideño es
tradicionalmente una de las
principales atracciones de la
ciudad durante diciembre. En
2023, atrajo a 1.5 millones de
visitantes, lo que generó ben-
eficios significativos para los
sectores comercial, hotelero y
gastronómico.

Foto: Alcaldía de Cali 

El encendido de las luces está programado para el 7 de diciembre y el espectáculo
se extenderá hasta el 31 del mismo mes

Cali será una de las principales ciu-
dades protagonistas de la Gran

Marcha Nacional convocada para este 23
de noviembre. La concentración comen-
zará a las 10:00 a.m. desde el Parque
Panamericano y las Banderas, para culmi-
nar en la Plazoleta Jairo Varela. 

Se espera una amplia participación de
ciudadanos que manifestarán su descon-
tento con la gestión del gobierno en temas
como economía, seguridad y transparen-
cia. Además, gremios como el de trans-
portadores de carga confirmaron su par-
ticipación, rechazando recientes políticas
económicas.

La convocatoria, liderado por oposi-
tores como Jaime Arizabaleta, fue organi-
zado en más de 20 ciudades del país y en el
exterior. Los convocantes argumentan que

el deterioro en sectores como la economía
y la seguridad, junto con la falta de ejecu-
ción gubernamental, justifican la movi-
lización. Originalmente programada para
el 17 de noviembre, la fecha fue modificada
para no coincidir con un evento deportivo
en Bogotá.

Puntos de encuentro en Colombia
La marcha se desarrollará en difer-

entes ciudades con los siguientes horarios
y lugares de salida:

■ Armenia: 10:00 a.m. - Parque
Fundadores a Plaza de Bolívar.

■ Barranquilla: 9:00 a.m. - Estación Joe
Arroyo a Parque Santander.

■ Bogotá: 10:00 a.m. - Parque Nacional
a Plaza de Bolívar.

■ Bucaramanga: 10:00 a.m. - Cra. 27

Puerta del Sol a Plazoleta Luis Carlos
Galán.

■ Cali: 10:00 a.m. - Parque Paname-
ricano a Plazoleta Jairo Varela.

■ Cartagena: 9:00 a.m. - Monumento
India Catalina a Camellón de los Mártires.

■ Manizales: 10:00 a.m. - CAI El Cable a
Plaza de Bolívar.

■ Medellín: 10:00 a.m. - Tres puntos
hacia La Alpujarra.

■ Florencia, Cúcuta, Tunja, Popayán, y
más ciudades también tendrán concentra-
ciones en lugares clave.

Así será el alumbrado navideño
2024: fechas, lugares y temática

■ Cali le canta a la Navidad

El próximo 24 de noviembre
de 2024, los habitantes de

Cali, Palmira, Jamundí, Can-
delaria, Dagua, Puerto Tejada
y Villa Rica decidirán si sus
municipios formarán parte
del Área Metropolitana del
Suroccidente de Colombia,
AMSO. Este proceso se reali-
zará entre las 8:00 a.m. y las
4:00 p.m., en una jornada de
gran relevancia para la región.

El AMSO es una propuesta
que busca integrar esfuerzos
entre estos municipios para
solucionar problemas comu-
nes, como la movilidad, el
desarrollo económico y la ges-
tión ambiental. Además, pro-
mete unificar estrategias para
fortalecer el turismo y la cul-
tura regional.

¿Cómo será la votación?
El proceso se llevará a cabo

en los puestos de votación
habituales. Los ciudadanos
pueden consultar su lugar
asignado en la página oficial
de la Registraduría Nacional
utilizando su número de cédu-
la (https://wsp.registraduria.
gov.co/censo/consultar/ ). 

Para que esta propuesta
sea aprobada, se deben cum-
plir dos requisitos fundamen-
tales:

1.Participación mínima:
Más del 5% del censo electoral
debe acudir a votar en cada
municipio.

2.Mayoría afirmativa: La
mitad más uno de los votos
válidos deben respaldar la
creación del AMSO.

Si un municipio no alcanza
el 5% de participación, su con-
sulta será considerada fallida,
lo que impactará directamente
en la decisión regional.

Todos los ciudadanos ma-
yores de edad que estén re-
gistrados en el censo electoral
de los municipios convocados
tienen derecho a votar. Es
clave que cada persona con-
firme su puesto de votación y
planee con anticipación su
participación para evitar con-
tratiempos.

Importancia 
de la consulta

El AMSO tiene el potencial
de transformar la gestión
administrativa de la región.
Con su creación, se espera
implementar un Sistema Inte-
grado de Transporte Público
que facilite la movilidad entre
los municipios, desarrollar
estrategias conjuntas para
atraer turismo y mejorar la
calidad de vida.

Foto: Alcaldía de Cali 

Votación del AMSO: los ciudadanos decidirán el futuro de su región este 24 de
noviembre.

Todo sobre la votación
del área metropolitana
del suroccidente

■ Decisión clave para 7 municipios 

Cali se unirá a la gran marcha
nacional el 23 de noviembre 

■ Contra las políticas actuales

Cali se alista para la Gran Marcha Nacional con con-
centraciones desde el Parque Panamericano.



Este fin de semana habrá cumbre con-
servadora en Cali.

Convocados por el presidente del
Directorio Departamental Conservador del
Valle del Cauca, el diputado Mario Germán
Fernández de Soto, varios dirigentes
azules se reunirán, a puerta cerrada, en un
hotel de la ciudad para hablar del futuro de
la colectividad.

En diálogo con Graffiti, Fernández de
Soto dijo que convocó a los dirigentes que
representan los movimientos y las fuerzas
que tienen los votos del conservatismo val-
lecaucano.

El diputado Mario Germán Fernández
explicó que el propósito de esta reunión es
hacer una revisión de la situación de la
colectividad en el Valle y definir las estrate-
gias para proyectar al partido de cara a las
elecciones de 2026 y más allá.

Aunque reconoce que
la situación del conser-
vatismo en el Valle es
compleja, el presidente
del Directorio Departa-
mental Conservador ase-
guró que sí habrá lista de
la colectividad a la Cá-
mara de Representan-
tes.

Sin embargo, Fernández precisó que se
debe analizar si el partido está en condi-
ciones de alcanzar la cifra repartidora
–que en las elecciones legislativas de
2022 estuvo alrededor de los 85 mil votos-
o, de lo contrario, plantear una lista de
coalición con otra u otras colectividades.

El diputado recordó que en 2023 la lista
conservadora a la Asamblea del Valle llegó
a los 100 mil votos, por lo que insiste en

que la unión de los diferentes sectores del
conservatismo viabilizaría la lista a la
Cámara.

“Esta cumbre conservadora, más que
pretender que se haga un acuerdo elec-
toral, lo que pretende es que nos pong-
amos de acuerdo en quiénes vamos a
estar en el partido y qué estrategia vamos
a tener”, dijo Mario Germán Fernández,
quien agregó que no ha descartado ser
candidato a la Cámara.

A la reunión de este sábado fue invitado
el exministro y dos veces gobernador del
Valle del Cauca, Carlos Holguín, y se
espera que haya representantes de
movimientos como la Fuerza Social, del
exgobernador Ubeimar Delgado, y Coraje
vallecaucano, que lidera el exconcejal
Richard Rivera, así como del movimiento
mariano Lazos de amor que, aunque no
tienen curul en el Concejo de Cali ni en la

Asamblea del Valle, conservan votaciones
importantes.

Como se recordará, sólo dos organiza-
ciones del Partido Conservador tienen
presencia en las dos corporaciones políti-
cas más importantes del Valle: la que li-
dera Mario Germán Fernández, quien es el
único diputado de la colectividad, y Juntos
podemos todo –del exconcejal Fernando
Tamayo, director de la Biblioteca
Departamental-, que tiene la única curul
conservadora del Concejo de Cali, en
cabeza de Marlon Cubillos. Para que la
unidad conservadora fructifique, es clave
que estos dos grupos hagan parte de ella.

La propuesta del diputado Fernández es
interesante. Los conservadores del Valle
tienen que jugársela si quieren recuperar
su presencia en el Congreso de la
República. Vamos a ver quiénes acogen
este llamado…
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Cumbre conservadora en Cali

3PRIMER PLANO



DIARIO OCCIDENTE

Calle 7 No 8-44
PBX (602) 398 9514
Apdo. Aéreo 5252 

Fax (602) 398 9514 - Ext.: 156 
Cali (Colombia) 

opinion@diariooccidente.com.co
www.occidente.co

Editora General:
Rosa María 

Agudelo Ayerbe
rmagudelo@diariooccidente.com.co

Jefe de Redacción:
Mauricio 

Ríos Giraldo
maurorios@diariooccidente.com.co

Coordinadora de Redacción:
Claudia Alexandra 
Delgado Salgado

economicas@diariooccidente.com.co

Director Comercial:
María Isabel 

Saavedra
msaavedra@diariooccidente.com.co

Santa Fe de Bogotá:
Esperanza Pineda

epineda1@diariooccidente.com.co

312 5855537 y 350 4542604 

Cuando hacía cam-
paña para ser gober-
nador del Valle,

hace 27, años conocí a
Alonso Garcerá, un fotó-
grafo aficionado que me
tomó unas instantáneas en
el Parque Caycedo. Desde
entonces él ha seguido

apareciendo en todos los eventos que realice en
Cali y, de vez en cuando para  visitarme de paso
al santuario del Divino de Ricaurte. Y tanto en
Cali como cuando va a peregrinar, siempre me
trae un ramo de flores amarillas. La semana
pasada, en la estruendosa presentación que hice
de la reedición # 13 de mi novela El Último
Gamonal en la Feria del Libro, él estuvo allí con
su ramo y yo entré con ellas en la mano. Alguno
de los asistentes preguntó por qué siempre iba
florecido a dictar conferencias y ante cámaras
dije lo hacía porque aspiraba que cuando me

vayan a enterrar en mi mausoleo del
Cementerio Museo de San Pedro en  Medellín,
me inunden de flores. Como tengo  un sentido
muy claro y quizás poco común sobre la muerte
y he sido cultivador de plantas desde muy chico
y orquidiota desde hace más de 60 años, me fas-
tidian esos obituarios y avisos fúnebres donde
los deudos invitan a las exequias pero ponen
como condición un “ por favor no enviar flores.
Ayude al hospicio X”.  La gloria y la muerte
siempre han estado a lo largo de la vida de la
humanidad acompañadas de flores. Pedir,
entonces, que el día  que yo muera y lleven mi
cadáver a reposar a  lado de Jorge Isaacs y
Tomás Carrasquilla me inunden de flores no es
ni llamar al demonio ni pedir la presencia de los
ángeles. Es un capricho de quien ha sembrado
una orquídea y esperado años  hasta que florez-
ca. O el vano deseo de un iluso que aspira cuan-
do esté muerto mirar su funeral través de una
ventanita desde la otra vida, en la que no creo.

Desciende a las pro-
fundidades de ti

mismo, y logra ver tu alma
buena. La felicidad la hace

solamente uno mismo
con la buena conduc-

ta.
Sócrates

l caso de la vía Mulaló–Loboguerrero es
un reflejo de la falta de continuidad en
la ejecución de proyectos estratégicos
para Colombia. Desde su concepción en
el gobierno de Juan Manuel Santos, es-
ta obra ha enfrentado retrasos, tropie-

zos administrativos y financieros que se extendieron
durante el mandato de Iván Duque y que persisten bajo
la actual administración de Gustavo Petro. A pesar de
su importancia, parece no ser una prioridad para el
gobierno, lo que resulta incomprensible si se considera
su impacto para la región y el país. 
No se trata de una carretera cualquiera. Tener una
alternativa eficiente hacia el puerto de Buenaventura, el
más importante sobre el Pacífico, es crucial para el com-
ercio internacional y el desarrollo económico. Es insos-
tenible que se pretenda congelar el proyecto por años y
exigir que se ejecute al costo de hace una década, igno-
rando la inflación y los costos actuales. Ajustar el con-
trato es una necesidad urgente, no una concesión
opcional. 
La relación entre infraestructura vial y desarrollo
económico es directa y significativa. Cada inversión en
infraestructura puede aumentar el crecimiento regio-
nal, facilitar la movilidad de bienes y personas, y redu-
cir los costos logísticos. Obras como la Mulaló– Lobo-
guerrero no solo mejorarían la conectividad en el Valle
del Cauca, sino que fortalecerían la competitividad de
Colombia en mercados internacionales, abriendo puer-
tas a mayores oportunidades de comercio y empleo. 
El gobierno debe priorizar la construcción de esta vía.
La planificación territorial, la seguridad vial y la
sostenibilidad económica están en juego. No atender este
tema perpetúa un modelo de atraso que afecta no solo a
una región, sino al país entero. 

EL RINCON DEL
PENSAMIENTO

EN VOZ ALTA

Se ha abierto nueva-
mente la discusión
de la compra de

aviones de combate para
el país, aviones que
entrarían a reemplazar a
los ya viejos y obsoletos
Kfir que llevan casi
medio siglo de su entrada
en operación.

Personalmente pienso que se equivocan
profundamente quienes se oponen a este
gasto, si gasto porque es eso, pero es un
esfuerzo económico necesario por impopular
que parezca o por costoso que se pueda
percibir.

En realidad, esta es una necesidad, una
compra que puede tener una vigencia de
treinta y hasta cuarenta años hacia adelante
y que se convierte en la columna vertebral de
la disuasión militar, un aspecto crucial en tér-
minos de seguridad nacional que, en un
momento dado, incluso podría salir más cos-
toso no tener unas buenas aeronaves.

Pero ¿por qué hacer un esfuerzo económi-
co de mayúsculas proporciones si hoy
Colombia no tiene alta probabilidad de tener
una confrontación militar? Muy bien, pues
precisamente por eso, hoy no la tiene, pero el
contexto internacional e incluso regional
está muy convulsionado y no sabemos en qué
podría derivar en una o dos décadas a futuro
y el país no puede quedarse sin la posibilidad
de disuasión, aún más cuando incluso en
relación con sus vecinos, Colombia está en
clara desventaja.

Por ejemplo, no se puede obviar que
Venezuela cuenta en su flota con aviones
Sukhoi 30 e incluso F-16, que Brasil acaba de
cerrar un contrato de compra de un lote de 36
Gripen, Chile cuenta con los avanzados F-16 y
Perú está a punto de cerrar la compra de 24
aviones franceses Rafale.

En otras palabras, el país está en una clara
posición de debilidad en relación con su
fuerza aérea y eso sin tener en cuenta los con-
flictos limítrofes con Nicaragua y Venezuela.

Lea la columna completa en www.occidente.co

VÍCTOR MANUEL
GARCÍA

Algunas veces, el esfuerzo es
exactamente lo que necesitamos
en nuestra vida. Si Dios nos
permitiese pasar por nuestras
vidas sin encontrar ningún
obstáculo, nos dejaría limita-
dos. No lograríamos ser tan
fuertes como podríamos haber
sido.

Nunca podríamos volar.
Pedí fuerza... y me dio difi-

cultades para hacerme fuerte.
Pedí sabiduría... y  me dio

problemas para                resolver.
Pedí prosperidad... y  me dio

cerebro y músculos para traba-
jar.

Pedí valor... y  me dio
obstáculos para superar.

Pedí amor... y  me dio per-
sonas con problemas a las
cuales ayudar.

Pedí favores... y  me dio opor-
tunidades.

Yo no recibí nada de lo que
pedí...

Pero he recibido todo lo que
necesitaba.

Vive la vida sin miedo,
enfrenta todos los obstáculos y
demuestra que puedes superar-
los.

Para ser
fuerte

MI COLUMNA

Una compra impopular pero necesaria

CRÓNICA GARDEAZÁBAL

GUSTAVO ALVAREZ
GARDEAZÁBAL

Inúndenme de flores
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Vía Mulaló –
Loboguerrero debe

ser prioridad nacional

E
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Cali se prepara para la
Jornada Nacional de
Intensificación de

Vacunación que tendrá lugar
este sábado 23 de noviembre.
Esta iniciativa, organizada por
la Secretaría de Salud Pública,
tiene como principal objetivo
reforzar los esquemas de
inmunización, con especial
atención en niños de 18 meses
a 5 años y adolescentes de 15 a
18 años.

La vacunación es clave
para prevenir enfermedades
graves y proteger a la comu-
nidad. Por eso, más de 150 IPS
habilitadas estarán disponi-
bles en toda la ciudad desde las
8:00 a.m. para recibir a los ciu-
dadanos que deseen completar
sus esquemas de vacunación.
La jornada principal será inau-
gurada en el Edificio Profami-

lia, ubicado en la Calle 7 #41-34,
entre las 9:30 a.m. y las 4:00 p.m.

El evento no solo busca
atender a los grupos prioriza-
dos, sino también reforzar la
conciencia sobre la importan-
cia de la prevención. Los lin-
eamientos del Programa
Ampliado de Inmunización,
PAI, garantizan que estas jor-

nadas sean inclusivas y accesi-
bles para toda la población.

Vacunas disponibles
durante la jornada

La Secretaría de Salud
Pública destacó que se apli-
carán refuerzos de biológicos
fundamentales como DPT
(Difteria, Tos ferina y Tétano),

Polio, Varicela y MMR
(Sarampión, Paperas y
Rubéola). También se
incluirán vacunas contra la
Fiebre Amarilla e Influenza,
esta última especialmente
importante para reducir ries-
gos durante la temporada de
fin de año.

Aunque Cali no está consid-
erada como una zona de riesgo
para fiebre amarilla, las
autoridades resaltan la impor-
tancia de vacunarse, sobre
todo debido al reciente aumen-
to de casos reportados en otras
regiones del país.

Llamado a 
la comunidad caleña
La Secretaría de Salud hace

un llamado a las familias para
que participen activamente en
esta jornada.

Foto: Alcaldía de Cali 

Vacunación en Cali prioriza la inmunización infantil y de adolescentes.

Con el objetivo de garanti-
zar la tranquilidad y el

orden público durante la con-
sulta popular que definirá la
conformación del Área Metro-
politana del Suroccidente Co-
lombiano, AMSO, la Alcaldía
de Cali implementó una serie
de medidas de seguridad. La
jornada, que se realizará el
domingo 24 de noviembre,
busca la participación activa
de más de 1.8 millones de
caleños habilitados para votar.

Ley seca: horarios y
restricciones

La medida de Ley Seca
regirá desde las 10:00 p.m. del
sábado 23 de noviembre para
tiendas y estancos. Para bares,
restaurantes y discotecas, la
restricción comenzará a la
medianoche. Ambas finali-

zarán el lunes 25 de noviembre
a las 6:00 a.m.

El propósito de esta medi-
da es evitar incidentes rela-
cionados con el consumo de
alcohol durante la jornada

electoral. Según las autori-
dades, este tipo de restric-
ciones es clave para preservar
la seguridad ciudadana en
momentos de alta partici-
pación cívica.

Otra de las disposiciones
incluye la prohibición del
transporte de carga pesada,
materiales de construcción,
escombros y elementos peli-
grosos, como pipas de gas.
También se restringe el porte
de armas blancas y objetos que
puedan ser usados para alterar
el orden público, como
cachiporras o dispositivos de
choque eléctrico.

Estas restricciones estarán
en vigor desde el sábado hasta
el lunes, con el fin de evitar
cualquier alteración durante
las horas previas y posteriores
a la consulta.

Cali se suma a la jornada nacional 
de vacunación este 23 de noviembre

■ Más de 150 IPS están listas

La Alcaldía de Cali entregó
dos vehículos Chevrolet

Tracker a Migración Colom-
bia para mejorar los opera-
tivos de verificación en la ciu-
dad. Esta medida, gestionada a
través de la Secretaría de Segu-
ridad y Justicia, busca fortale-
cer las capacidades de este
organismo en su labor conjun-
ta con otras autoridades.

La inversión, cercana a los
258 millones de pesos, incluyó
no solo la compra de los
vehículos, sino también sus
adecuaciones, accesorios,
mantenimiento preventivo y
gravámenes adicionales. Se-
gún el secretario encargado de
Seguridad y Justicia, Álvaro
Pretel, la entrega responde a la
necesidad de optimizar la
capacidad operativa de Migra-
ción Colombia en el territorio.

Un aliado clave en 
la seguridad

"Migración Colombia es
uno de nuestros aliados funda-
mentales. Con su apoyo, rea-
lizamos verificaciones de
antecedentes de migrantes y
promovemos la seguridad en
Cali", afirmó Pretel. El fun-
cionario destacó que estas
nuevas herramientas permi-
tirán aumentar la presencia
en las calles y contribuirán a
disminuir los indicadores de

criminalidad relacionados con
la población migrante.

Por su parte, María Fer-
nanda Bonilla, directora regio-
nal occidente de Migra-ción
Colombia, agradeció la gestión
de la Alcaldía y subrayó que
las patrullas migratorias se-
rán esenciales para desarrol-
lar operativos de control en
terreno. 

Migración Colombia:
labor estratégica 

en Cali
Migración Colombia es la

entidad nacional encargada de
vigilar y controlar el tránsito
de nacionales y extranjeros en
el país. En Cali, trabaja de
manera articulada con la
Alcaldía, la Policía Metropoli-
tana y la Personería, entre
otras instituciones, en opera-
tivos conjuntos que buscan
garantizar la seguridad y el
cumplimiento de la normativa
migratoria.

La entrega de estos vehícu-
los refuerza el compromiso de
las autoridades locales con la
seguridad de los caleños y el
manejo responsable de la mi-
gración. Además, se trata de
una estrategia clave en la lu-
cha contra actividades delicti-
vas relacionadas con el tránsi-
to irregular de personas en la
ciudad.

Foto: Alcaldía de Cali 

Vehículos Chevrolet Tracker fortalecerán operativos migratorios en Cali.

Dos nuevos vehículos
para Migración
Colombia en Cali 

■ Un paso para mejor control migratorio

Consulta del AMSO: así se
aplicará la ley seca en Cali

■ Fin de semana con restricciones

Foto: Policía Metropolitana de Cali

Ley Seca en Cali busca garantizar la seguridad durante la consulta popular del
AMSO.
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Foto: redes sociales

Las autoridades anuncia-
ron la conformación de
un grupo especial de

investigación criminal y de
inteligencia  con el fin de es-
clarecer el crimen ocurrido en
Andalucía, donde fue encon-
trado un cuerpo en tres costa-
les colgado de un puente en la
vía nacional.

Según informó el coronel
Santiago Garavito Aranzazu,
subcomandante del Departa-
mento de Policía Valle, la
Policia Nacional y la Fiscalía
General de la Nación con las
capacidades técnicas y
humanas, adelantará las inves-
tigaciones para establecer los
responsables materiales de
este repudiable hecho”.

El alto oficial explicó que
en la madrugada de este
jueves, en la vía nacional, sen-
tido Andalucía-Tuluá, bajo un
puente elevado vehicular se
hizo el hallazgo del cuerpo sin
vida.

El coronel indicó que
“Medicina Legal está adelan-

tando el procedimiento corres-
pondiente para determinar la
identidad de la víctima”.

El subcomandante mani-
festó que “de acuerdo a investi-
gaciones preliminares los
hechos estarían orientados a
confrontaciones entre grupos
delincuenciales de la zona”.

Por eso reiteró la invitación
a la ciudadanía a denunciar

cualquier acto delictivo.

El hallazgo
La comunidad alertó a las

autoridades sobre tres costales
sospechosos que estaban colga-
dos a la altura del  puente de la
Estación ubicado al lado de la
vía Andalucía -Tuluá.

Una vez informados acu-
dieron al sitio  donde encon-

traron un cuerpo desmembra-
do que había sido distribuido
en tres costales.

Además los restos se encon-
traban en estado de descom-
posición y según información
preliminar de las autoridades
presentaría signos de tortura
ya que al parecer no tenía
uñas, lengua y ojos.

También se conoció que
en uno de los costales estaba
el tronco, en el otro la cabeza
y los brazos y en el otro las
piernas.

Este hallazgo conmocionó
a la comunidad de Andalucía
que se ha visto afectada por
problemas de inseguridad en
los últimos meses.

Esta semana se presentó
una masacre de tres personas
en la vía Andalucía – Bugala-
grande.

De un puente de Andalucía fueron colgados los restos humanos.

Foto: Gobernación del Valle

El Valle del Cauca presenta
una significativa reduc-

ción de embarazos adoles-
centes y mortalidad materna.

Así lo dio a conocer la gob-
ernadora del Valle, Dilian
Francisca Toro, en el Foro
Andino ‘Líderes en Salud por
la Salud de Ellas’, realizado en
la universidad Javeriana de
Cali.

La mandataria regional
expuso al respecto que “mien-
tras en 2014 teníamos una tasa
de fecundidad de niñas entre 10
y 14 años de 10.67% por cada
1.000 niñas, en 2024 este indi-
cador se encuentra en 0.92%;
en cuanto a adolescentes de 15
a 19 años para 2014 la tasa era
56.22% y en 2024 tenemos una
reducción de hasta el 18.7%
por cada mil adolescentes”.

Mortalidad materna

La gobernadora añadió que
en relación a la mortalidad
materna “hemos disminuido
del 79% al 17%, esto porque
hemos venido trabajando todo

el tema de fortalecimiento,
capacitación, información, for-
mación”.

También destacó que “así
mismo, hemos adelantado la
búsqueda activa de las

embarazadas, capacitaciones,
por ejemplo, con las parteras
para que puedan remitir a
tiempo a las mujeres que
tienen problemas de riesgos e
impulsar la humanización de
los partos, logrando al mismo
tiempo, tener una menor mor-
talidad materna”.

Juan Patricio Clark, direc-
tor del Foro Andino de
Organon, destacó cómo el
departamento del Valle del
Cauca  “ha avanzado a lo largo
de los últimos años en la reduc-
ción de la tasa del embarazo no
planificado, específicamente
en niñas y adolescentes”.

Encuentran restos
humanos  en puente

■ En Andalucía

Foto: Gobernación del Cauca

Tras una jornada de diálogo
entre el gobierno

nacional, la gobernación del
Cauca y la Asociación de
Campesinos Anuc, se lograron
acuerdos para el desalojo pací-
fico de los campesinos del edi-
ficio del gobierno departamen-
tal.

Así lo dio a conocer el sec-
retario de Gobierno del Cauca,
Miller Hurtado quien destacó
que “hemos alcanzado acuer-
dos que responden a las
necesidades de los sectores”.

El funcionario agregó que
“de esta manera, logramos
despejar las instalaciones de la
Gobernación del Cauca y con-
tinuar con el desarrollo de
nuestra región”.

La protesta
Como se recordará,

campesinos de 18 municipios
del departamento del Cauca se
apostaron frente a la gober-
nación con el fin de reclamar a
los gobiernos nacional y
departamental el cumplimien-
to de acuerdos.

Líderes de los campesinos
habían advertido que de no
darse los acuerdos se haría
una marcha hacia Cali y
harían bloqueos en la vía

Panamericana.
Los manifestantes solicita-

ban acuerdos en temas de  la
asignación de viviendas.

La protesta se había inicia-
do el pasado lunes y luego tres
días de diálogos, los
campesinos se compro-
metieron con desalojar la sede
de la gobernación.

Hurtado manifestó que por
instrucciones del gobernador
del departamento del Cauca,
Octavio Guzmán, desde el día
lunes que se presentó esta
manifestación, esta protesta,
en la ciudad de Popayán, los
hemos acompañado desde los
diferentes espacios”.

El funcionario agregó que
desde la Defensoría del Pueblo,
en articulación con el
Ministerio del Interior y el
Ministerio de Vivienda, se han
llegado a unos importantes
acuerdos a través del diálogo,
de la concertación y la gober-
nación siempre como entidad
articuladora y garante para
que se puedan llevar estos
importantes acuerdos”.

Lo anterior, indicó permi-
tió llegar a un acuerdo para
que la Anuc entregue las insta-
laciones de la administración
departamental.

La Gobernación del Cauca anunció acuerdos con los campesinos que protestaban
desde el lunes en Popayán.

Campesinos y 
gobierno lograron
acuerdos en Popayán

■ Realizan diálogos

Disminuyen embarazos 
en adolescentes en el Valle

■ Menos mortalidad materna

En el Foro Andino ‘Líderes en Salud por la Salud de Ellas’ la gobernadora Dilian
Francisca Toro destacó la disminución del embarazo en adolescentes.
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Foto: Gobernación del Valle

Con el fin de apoyar a mil
emprendedores en doce
municipios, la gober-

nadora del Valle, Dilian
Francisca Toro, abrió oficial-
mente la convocatoria Valle
INN+.

La mandataria hizo el lan-
zamiento de la primera convo-
catoria del Fondo Valle INN+,
que trae oportunidades para
mil emprendedores de doce
municipios con capital semilla
a través de maquinaria, equi-
pos y herramientas, además de
capacitación y asesorías per-
sonalizadas.

Durante el lanzamiento,
realizado en el Coliseo de
Combate ‘Yuri Alvear’ en
Jamundí, la gobernadora man-
ifestó que “lo que nosotros bus-
camos es apoyar a los
emprendedores y que se
genere mucho más empleo.
Con Valle INN+ vamos a hacer

otras cosas más, no solamente
recursos, vamos a capacitarlos
y acompañar el proyecto”.

Al referirse por qué se hizo
este lanzamiento en Jamundí,
Dilian Francisca Toro dijo
“quisimos hacer el lanzamien-
to en este municipio por toda la
situación que ha venido
teniendo y queremos decirles
que no están solo, queremos
lograr reactivar esa economía,
mejorar sus ingresos, pero
lógicamente es para 12 munici-
pios del Valle”.

Además, recordó que este
programa nació hace ocho
años en su primer gobierno, y
se han entregado más de 70 mil
millones de pesos que han
impactado de manera directa a
más de 13 mil vallecaucanos.

En ese sentido dijo que
“uno tiene que continuar con
lo que es bueno y esto pienso
que sirve a mucha gente para
poder crecer y su negocio para
poder generar más empleo,
pero por supuesto pueda darle
bienestar a su familia”.

Las inscripciones estarán
abiertas hasta el 11 de diciem-
bre y se realizarán a través de
https://sigesi.valledelcauca.go
v. c o / a c t u a l i d a d / f o n d o -
valleinn-mas, donde conocerá
en detalle los términos de re-
ferencia.

La primera convocatoria
está dirigida a emprendedores
de Toro, Florida, Candelaria,
La Unión, Obando, Guacarí,
Pradera, Bolívar, Riofrío, La
Victoria, Jamun-dí y El
Cerrito.

Los requisitos
El gobierno departamental

dio a conocer los requisitos
para clasificar a Valle INN+:

Emprendedores y/o empre-
sarios con al menos un año de
operación o que estén forma-
lizados en las Cámaras de
Comercio. El emprendimiento
debe funcionar en los munici-
pios mencionados.

La gobernadora Dilian Francisca Toro hizo el lanzamiento de Valle INN+ en
Jamundí.

Foto: Alcaldía de Anorí

Luego de la muerte de cuatro militares
en el departamento de Antioquia,

como consecuencia de un atentado del
ELN, el Ministro del Interior, Juan
Fernando Cristo, cuestionó el compromiso
de paz de la agrupación ilegal en la mesa
de negociaciones.

El Ministro expresó que “están dedica-
dos a tomar el pelo” al tiempo que condenó
el acto violento.

Cristo calificó su actitud como una
burla y agregó que “están dedicados a
tomar el pelo permanentemente, como lo
hicieron en anteriores gobiernos. Es muy
triste y decepcionante esa actitud del ELN,
genera rabia e indignación a todos los
colombianos y a mí como víctima”.

Así mismo, califico de  doble discurso
del grupo guerrillero, que por un lado par-
ticipa en diálogos de paz y, por el otro, con-

tinúa con acciones violentas.
En ese sentido afirmó que “a los del

ELN les fascina estar sentados en una
mesa hablando de paz y haciendo la guer-
ra y daño a la población civil y a las fuerzas
militares. Estos señores que insisten en la

violencia tienen que ser enfrentados por el
Estado militarmente, y lo están haciendo
nuestras fuerzas militares. No han tomado
la decisión de dejar las armas y las actua-
ciones violentas”.

El atentado
El ataque se presentó en la vereda La

Plancha del municipio de Anorí, en el
nordeste antioqueño, cerca a un Espacio
Territorial de Capacitación y
Reincorporación.

En esa localidad los subversivos atac-
aron  con explosivos a los militares,
quienes adelantaban una operación mili-
tar, causando la muerte de cinco de ellos y
heridas a otros siete.

EL alcalde de Anorí, Gustavo Silva,
aseguró que estos hechos se suman a la cri-
sis humanitaria que se atiende en el
municipio.

Abren convocatoria de Valle INN+ 
■ Inscripciones hasta el  11 de diciembre

Ante las denuncias sobre
retrasos en el desembolso

de los créditos que entrega el
Icetex  a los estudiantes benefi-
ciados, la Procuraduría
General de la Nación solicitó
información a los Ministerios
de Hacienda y Educación,

La procuradora Margarita
Cabello dijo al respecto que
“solicitamos información
detallada al Ministerio de
Hacienda y al Ministerio de
Educación para efectos de que
nos expliquen el estado de los
recursos del pago del envío del
PAC para 2024 y 2025 y sobre la
situación de los créditos
educativos y los giros pen-
dientes. En esa visita de ins-
pección que estamos realizan-
do hoy mismo”

Así mismo, la procuradora
delegada para la vigilancia de
la función pública, Claudia
Hernández, indicó que se le
está haciendo seguimiento a
las denuncias hechas por la
Asociación de Universidades,
Ascun, sobre que el instituto
se estaba demorando en hacer
giros de los recursos de los
créditos ya aprobados para los
estudiantes.

Además, la Asociación

Colombiana de Representan-
tes Estudiantiles, Acrees
indicó que las demoras con los
recursos del Icetex afecta a
más de 200 mil estudiantes.

María José Castañeda, re-
presentante de Acrees, mani-
festó que no hay respuestas
claras ni del Icetex ni del
Ministerio de Educación para
resolver su problema.

Castañeda informó que
entre 40 mil y 60 mil estu-
diantes podrían verse afecta-
dos por la falta de recursos
para los créditos nuevos, mien-
tras que cerca de 200 mil estu-
diantes con créditos vigentes
corren el riesgo de no poder
continuar sus estudios.

Respuesta
Por su parte, el Ministro de

Hacienda, Ricardo Bonilla,
respondió al Ministro de
Educación,  Daniel Rojas sobre
la polémica por el giro de
recursos para Icetex y aseguró
que la plata ya fue girada, pero
que la distribución de los mis-
mos no le corresponde a
Minhacienda.

Bonilla dijo es el Minis-
terio de Educación quien dis-
tribuye los recursos.

Hay preocupación por el financiamiento de la educación superior de 200 mil estu-
diantes.

Procuraduría 
revisará situación de
recursos de Icetex

■ 200 mil estudiantes afectados

Rechazan atentado del ELN en Antioquia
■ Murieron cinco militares

Los hechos  se presentaron en zona rural del munici-
pio de Anorí, Antioquia.
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Foto: Universidad de Compensar

Avanzamos en nuestro recorri-
do por las autopistas de la
Inteligencia Artificial en “Mi

talento es negocio 2024”.
Este evento organizado por el

Diario Occidente y la Gobernación del
Valle, tiene como objetivo ayudar a
comprender cómo esta tecnología está
transformando los procesos dentro de
las compañías, optimizando tiempos y
costos operativos.

En un contexto en el que la
inteligencia artificial (IA) se consoli-
da como una de las herramientas más
disruptivas de nuestra era, conver-
samos con Carolina Vaca, directora
del programa de mercadeo y publici-
dad de la Universidad de Compensar.
Experta en marketing y educación,
para entender cómo esta tecnología
está transformando procesos en la
universidad y las estrategias de mar-
keting en las organizaciones.

Carolina, desde la perspectiva
universitaria, ¿Cómo percibe la
apropiación de la inteligencia arti-
ficial? ¿Estamos preparados o aún
prevalece el temor?

Excelente pregunta, Alexandra.
Pienso que la IA ya no es una simple
tendencia, es una realidad de la que
todos estamos hablando. Aunque al
principio existía cierto temor por lo
desconocido, hoy en día hemos super-
ado esa barrera. La IA no es algo que
deba generar miedo, sino que debe-
mos verla como una herramienta
poderosa para optimizar procesos y
facilitar nuestras labores.

En el ámbito educativo, las univer-
sidades estamos incorporándola en

los planes de estudio. Personalmente,
ya estoy implementándola en los pro-
gramas académicos que manejo,
porque debemos enfocarnos en enten-
der cómo sacarle el mayor provecho,
siempre considerando aspectos éticos
como la privacidad y la confidenciali-
dad de los datos.

Desde el punto de vista del mar-
keting, ¿cómo puede la IA mejorar
la personalización de las estrate-
gias?

De manera sorprendente. La IA se
centra en automatizar procesos medi-
ante algoritmos, pero su mayor aporte
está en el análisis de datos.
Anteriormente, los datos se utilizaban
para procesos logísticos o produc-
tivos; hoy se aplican en áreas como el
servicio al cliente, la segmentación de
mercados y las estrategias comer-
ciales.

Por ejemplo, gracias a la IA, las
empresas pueden procesar grandes
volúmenes de datos en tiempo real, fil-
trar cuáles son realmente valiosos y

utilizarlos para caracterizar al con-
sumidor. Esto permite identificar
patrones de comportamiento y antici-
parse a las necesidades del mercado.

¿Puedes compartir algún ejem-
plo de cómo la IA optimiza cam-
pañas de marketing?

Claro, uno de los ejemplos más
interesantes es la inteligencia artifi-
cial generativa. Un caso emblemático
es ChatGPT, que en 2022 revolucionó
la forma en que las empresas proce-
san datos y generan contenido.

En email marketing, por ejemplo,
la IA analiza y categoriza mensajes,
permitiendo enviar comunicaciones
al cliente en el momento óptimo, opti-
mizando tiempos y recursos. En el
comercio electrónico, plataformas
como eBay han implementado asis-
tentes virtuales que procesan infor-
mación en tiempo real para ofrecer a
los usuarios productos que se ajusten
exactamente a sus necesidades.

En redes sociales, los algoritmos
de Instagram o Facebook ya no solo
muestran contenido, sino que predi-
cen lo que el usuario desea ver,
logrando un nivel de personalización
impresionante.

Un ejemplo curioso es Coca-Cola,
que utilizó IA para desarrollar un pro-
totipo de gaseosa llamado "Coca-Cola
Y3000", pensando en las tendencias de
consumo del futuro. Es una forma de
proyectar cómo será el mercado en el
año 3000.

La segmentación siempre ha
sido clave en el marketing. ¿Cómo
la IA está redefiniendo este proce-
so?

Tradicionalmente, la segmenta-
ción dependía de métodos como el
análisis demográfico o geográfico,
pero la IA ha introducido el "targeting
de precisión". Ahora, la IA procesa
datos en tiempo real, identificando
patrones y reduciendo significativa-
mente el margen de error en la defini-
ción del público objetivo.

Por ejemplo, antes necesitábamos
herramientas complejas para ana-
lizar ingresos, edades o compor-
tamientos de compra. Ahora, con un
sistema de IA, podemos identificar no
solo quién es nuestro consumidor
ideal, sino también cómo se compor-
tará en el futuro. Esto no solo mejora
la retención y fidelización, sino que
nos permite ser más creativos e inno-
vadores en las estrategias.

Hablando del futuro, ¿cómo
ayuda la IA a predecir tendencias y
proyectar comportamientos?

Aquí entra en juego el marketing
predictivo. Esta técnica combina IA
con análisis de tendencias para iden-
tificar patrones en el mercado y tomar
decisiones anticipadas. La IA genera
modelos predictivos que permiten a
las empresas anticiparse a los cam-
bios en las preferencias de los con-
sumidores, lo cual es cruciales en un
mercado tan dinámico como el actual.

Un ejemplo práctico es cómo
Spotify usa IA para analizar y clasi-
ficar podcasts, traduciéndolos a otros
idiomas manteniendo la calidad. Esto
no solo amplía su alcance, sino que les
permite explorar nuevas líneas de
negocio.

¿Y qué opinas del impacto de la

IA en la publicidad?
La IA ha revolucionado la publici-

dad en todos los sentidos. Las platafor-
mas ahora identifican patrones de
consumo para mostrar anuncios
hiperpersonalizados. Esto genera una
conexión más fuerte con el consumi-
dor, incrementando la efectividad de
las campañas.

Además, herramientas basadas en
IA ayudan a los creativos con el diseño
de contenido, desde la edición de fotos
hasta la generación de videos. Así, el
equipo puede enfocarse en la estrate-
gia, mientras la IA se encarga de las
tareas operativas.

Finalmente, Carolina, ¿qué le
dirías a quienes aún ven la IA
como una amenaza?

Que la IA no es un reemplazo, sino
una extensión de nuestras capaci-
dades. Si bien puede haber temores
iniciales, debemos entender que es
una herramienta diseñada para ayu-
darnos, no para sustituirnos.

En marketing y publicidad, su
mayor virtud es la eficiencia, permi-
tiéndonos concentrarnos en la parte
estratégica y creativa.

La clave está en aprovechar su
potencial, entender a nuestros con-
sumidores y usar esos datos de man-
era ética y responsable. Si logramos
esto, las posibilidades son infinitas.

Con esta conversación, queda cla-
ro que la IA no es solo una tendencia
pasajera, sino un motor de transfor-
mación en áreas como la educación y
el marketing. Más que temerle, debe-
mos aprender a integrarla y usarla
como aliada en nuestra búsqueda de
innovación y crecimiento.

La Revolución de la Inteligencia Artificial en el Marketing
■ En “Mi talento es negocio” hablamos de Inteligencia Artifical
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Foto: Pixabay

El café, esa bebida que acom-
paña las mañanas de mil-
lones de personas en todo el

mundo, nunca deja de reinven-
tarse. Desde los clásicos espressos
hasta las elaboradas creaciones
con leche y especias, siempre hay
una forma nueva de disfrutarlo.
Pero recientemente, un truco sim-
ple y sorprendente ha captado la
atención de baristas y aficionados
por igual: añadir una pizca de sal
al café.

Aunque a primera vista pueda
parecer una idea extraña, quienes
lo han probado afirman que este
sencillo gesto transforma por
completo la experiencia de beber
café. Más allá de lo curioso, este
hack tiene raíces científicas y cul-
turales que lo respaldan, convir-
tiéndolo en una tendencia que
vale la pena explorar.

Un truco con 
historia

El uso de sal en bebidas
calientes no es del todo nuevo. En
algunas culturas asiáticas y del
Medio Oriente, la sal ha sido
empleada durante siglos para
realzar sabores en tés y cafés.
Japón, en particular, popularizó la
combinación en la última década,
especialmente entre los consumi-
dores que prefieren un café más
equilibrado y menos amargo.

Incluso en Europa y América
Latina, algunas recetas tradi-
cionales de café incluyen
pequeñas cantidades de sal,
aunque a menudo pasan
desapercibidas. Lo que hace espe-
cial esta reciente popularidad es
la validación de expertos en gas-
tronomía y la viralización del
método en plataformas como
TikTok e Instagram.

La química detrás 
del fenómeno

¿Por qué añadir sal al café
tiene un impacto tan significativo
en el sabor? La respuesta está en
cómo la sal interactúa con nuestro
paladar. Según expertos, la sal es
capaz de bloquear los receptores
responsables de detectar sabores
amargos, lo que suaviza el perfil
del café. Además, actúa como un
potenciador natural de otros
sabores, como las notas frutales o
achocolatadas que muchos cafés
de especialidad ofrecen.

Un estudio publicado por el
Journal of Food Science confirmó
que una pizca de sal puede mejorar
significativamente la percepción del
sabor en bebidas amargas, incluyen-
do el café. Sin embargo, los expertos
advierten que la cantidad es clave:
una pizca pequeña es suficiente para
transformar el sabor, mientras que
un exceso puede resultar desagrad-
able.

¿Cómo aplicar este hack?
Si deseas probar este truco,

aquí tienes algunas recomenda-
ciones para lograr los mejores
resultados:

Usa sal de calidad: La sal mari-
na o la sal kosher son las opciones
ideales, ya que tienen un sabor
más limpio y puro que la sal refi-
nada.

Empieza con una pizca:
Literalmente, basta con una pizca
entre los dedos. Añádela después
de preparar el café o durante el
proceso de infusionado, dependi-
endo de tu preferencia.

Experimenta con los sabores:
Este hack funciona especialmente
bien con cafés intensos o de tueste
oscuro, ya que son los que suelen
tener un amargor más pronuncia-
do.

Viral en redes sociales
Las redes sociales han jugado

un papel crucial en la popular-
ización de este truco. En TikTok,
hashtags como #SaltedCoffee y
#CoffeeHack acumulan millones
de vistas, con videos que mues-
tran las reacciones de usuarios al

probar café con sal por primera
vez. Las opiniones suelen ser po-
sitivas, con comentarios que
describen la experiencia como
sorprendente y transformadora.

Baristas influyentes también
han adoptado el método, compar-
tiendo cómo esta técnica puede
elevar incluso los granos de café
más económicos. Según algunos
expertos, añadir sal es una forma
sencilla de mejorar el sabor del
café instantáneo, que a menudo es
criticado por su amargor y falta de
complejidad.

Un truco que 
divide opiniones

Como toda tendencia culinar-
ia, el café con sal no está exento
de detractores. Hay quienes con-
sideran que alterar la receta
tradicional es innecesario o sim-
plemente no les agrada la idea.
Sin embargo, los defensores
argumentan que este pequeño
cambio no solo mejora el sabor,
sino que también abre la puerta
a experimentar con nuevas for-
mas de disfrutar una bebida tan
icónica.

En un mundo donde el café es
mucho más que una bebida —es
un ritual, un símbolo de cone-
xión y un placer cotidiano—,
cada detalle cuenta. Si eres un
amante del café dispuesto a pro-
bar algo nuevo, no pierdes nada
con intentarlo. Una pizca de sal
podría ser justo lo que necesitas
para redescubrir tu bebida
favorita.

El café con sal no es solo una
curiosidad pasajera; es un ejem-
plo de cómo la gastronomía evolu-
ciona al combinar tradición, cien-
cia y creatividad. Así que, la pró-
xima vez que prepares tu taza de
café, atrévete a añadirle una pizca
de sal. ¡Podría sorprenderte!

Café con sal: el hack culinario que
está revolucionando las mañanas

■ ¿Es esta combinación inusual el secreto para un café perfecto?
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Amedida que las per-
sonas envejecen, es
común experimen-

tar ciertos cambios en la
memoria y en la capacidad
de concentración. Sin
embargo, cuando estas difi-
cultades comienzan a inter-
ferir significativamente con
la vida diaria, pueden ser
señales de padecer un déficit
cognitivo, una condición que
afecta a entre el 10% y 20%
de los mayores de 65 años, la
cual compromete las fun-
ciones mentales. 

Según Álvaro Navarro,
Médico Especialista en
Psiquiatría, Gerente de
Salud de Centros Médicos

Colsanitas, "los déficits cog-
nitivos impactan principal-
mente cuatro áreas: la
memoria, la atención, el
lenguaje y la percepción.
Aunque no son tan graves
como una demencia avanza-
da, sí pueden reducir la cali-
dad de vida de los pacientes". 

Los síntomas más
comunes incluyen dificul-
tades para recordar eventos
recientes, mantener la aten-
ción en tareas cotidianas y
algunos problemas con el
lenguaje como olvidar pal-
abras o tener alteraciones en
la percepción de la realidad. 

La pérdida de memoria y
la dificultad para concen-
trarse son algunos de los

primeros signos de alerta.
Que, en un principio,
pueden ser sutiles, sin
embargo, es fundamental
prestarles atención cuando
se vuelven persistentes. En
caso de notar estos cambios,
es recomendable acudir a un
especialista para realizar un
chequeo oportuno. 

Existen factores que
pueden aumentar el riesgo
de desarrollar un déficit cog-
nitivo, como antecedentes de
traumatismos craneoence-
fálicos o accidentes cere-
brovasculares y la presencia
de trastornos mentales.
Estos pueden afectar directa-
mente la capacidad de con-
centración y la memoria en

los pacientes. Además, difi-
cultades para conciliar y
mantener el sueño, junto a
alteraciones en el compor-
tamiento pueden ser señales
tempranas de que es nece-
sario consultar a un médico. 

Según el doctor Valencia,
"es fundamental mantener
hábitos de vida saludables
para preservar las funciones
cognitivas.” Algunas de sus
recomendaciones para fre-
nar el deterioro cognitivo
incluyen la actividad física
regular, ejercicios relajantes
de respiración, seguir una
buena alimentación y partic-
ipar en actividades que
estimulen la mente, como la
lectura, juegos de memoria,

sudoku o los crucigramas.
Estas prácticas no solo
pueden prevenir el avance
de la condición en quienes
ya presentan algunos de sus
síntomas, sino que también
ayudan a mantener las
capacidades cognitivas. 

El tratamiento para este
déficit suele incluir terapias
cognitivas y, en algunos
casos, el uso de medicamen-
tos que ayudan a manejar los
síntomas. Sin embargo, la
prevención sigue siendo la

mejor herramienta, y para
ello es vital llevar una vida
activa tanto física como
mentalmente.

Recuerde que la detec-
ción oportuna puede mejo-
rar significativamente el
bienestar de los que más
quiere, especialmente en
personas mayores de 65
años. "cuidar nuestra salud
mental a lo largo de la vida
nos permite disfrutar de una
mejor calidad de vida en la
vejez", concluyó Valencia.

¿Cómo detectar y prevenir el déficit
cognitivo en adultos mayores?

■ Esté atento a losprimeros síntomas de alerta

EDICTO EL NOTARIO PRIMERO PRINCIPAL DEL CIRCULO DE PALMIRA (VALLE) EMPLAZA: A todas las personas que se consideren con dere-
cho a intervenir, dentro de los diez (10) días siguientes a la publicación del presente Edicto, en el trámite notarial de liquidación sucesoral
del(la) (los) causante (s) MARTIN ALONSO OCAMPO BEDOYA, quien se identificaba con la Cédula de ciudadanía número 16.246.042, falle-
cido el día 21 de Junio de 2024 en el Municipio de Palmira.- Aceptado el trámite respectivo en esta Notaría, mediante Acta N° 156 de fecha
19 de Noviembre de 2.024, se ordena la publicación de este Edicto en un periódico de amplia circulación nacional y en una emisora local,
en cumplimiento a lo dispuesto por el Artículo 3o del Decreto 902 de 1.988, ordenándose además su fijación en lugar visible de la Notaría
por el término legal de diez (10) días.- El presente Edicto se fija hoy veinte (20) de Noviembre del año dos mil veinticuatro (2.024), a las 8:00
A.M. EL NOTARIO PRIMERO PRINCIPAL, DR. JAIME ANDRES CASTILLO CADENA. 

EDICTO EL NOTARIO PRIMERO PRINCIPAL DEL CIRCULO DE PALMIRA (VALLE) EMPLAZA: A todas las personas que se consideren con dere-
cho a intervenir, dentro de los diez (10) días siguientes a la publicación del presente Edicto, en el trámite notarial de liquidación sucesoral
del (la) causante (s) GLORIA ESPERANZA ARCOS CORDOBA, quien en vida se identificó con la cédula de ciudadanía número 41.910.527,
cuyo último domicilio y asiento principal de sus negocios fue esta ciudad de Palmira, quien(es) falleció el día 27 de Julio de 2024 en el
Municipio de Palmira.- Aceptado el trámite respectivo en esta Notaría, mediante Acta N° 157 de fecha 20 de Noviembre de 2.024, se orde-
na la publicación de este Edicto en un periódico de amplia circulación nacional y en una emisora local, en cumplimiento a lo dispuesto por
el Artículo 3o del Decreto 902 de 1.988, ordenándose además su fijación en lugar visible de la Notaría por el término legal de diez (10) días.-
El presente Edicto se fija hoy veintiuno (21) de Noviembre del año dos mil veinticuatro (2.024), a las 8:00 A.M. EL NOTARIO PRIMERO PRIN-
CIPAL, DR. JAIME ANDRES CASTILLO CADENA. 
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